

# EL MALLORQUIN.

## DIARIO DE PALMA.

### PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA. . . Librería de D. F. GUASP, calle *den Morey*, 40.  
MAHON. . . D. Matias Mascaró.  
IBIZA. . . . D. Joaquin Cirer y Miramont.

Mañana... {Sale el sol á 4 h. 37 ms. . . . . y se pone á 7 h. 17 ms.  
Sale la luna á 9 h. 57 ms. de la noche . y se pone á 6 h. 24 ms. de la mañana.  
Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar al medio dia 11 h. 56 ms.

### PRECIOS DE SUSCRIPCION.

En Mallorca, por un mes. . . . . 10 rs.  
En Menorca e Ibiza, por id. franco de porte. . . 10 id.  
En los demas puntos del reino, por id. id. . . . 10 id.

### ESTRANJERO.

#### WATERLÓO. (CONCLUSION.)

Las bendiciones de Dios descendieron sobre la Francia. Desde que tomó la resolución de restablecer al Papa en su territorio, la Francia empezó de nuevo á ser señora en su casa. El día 10 de diciembre de 1848 eligió para presidente al candidato que habia añadido á su programa político esta frase significativa y nutrida de promesas: «La soberanía temporal de la venerable Cabeza de la Iglesia está esencialmente ligada al esplendor del catolicismo, como á la libertad y á la independencia de la Italia.» Algunos meses despues el mismo príncipe pasó á ser el jefe del partido del orden en Europa, pronunciando esas sencillas palabras, que desde mucho tiempo no se habian oido en boca de un soberano: «Hora es de que los buenos se tranquilicen y los malos tiemblen.» El orden material hacia mas que renacer; era ya el mas fuerte, y la Francia marchaba hácia una preponderancia que ya no alarmaba á ningún interés legítimo, sino que al contrario los tranquilizaba todos.

La Francia puso sitio á Roma durante el mes de junio, y entró en la propia ciudad el día 3 de julio. Algunos días despues era el aniversario de la batalla de Waterlóo, y en dicho día el desastre de las naciones católicas fué perfectamente vengado y mas que vengado: la obra esencial del Congreso de Viena, la obra protestante pareció que habia quedado destruida.

Con efecto, quedaba mas destruida que por todos los rompimientos de tratados y cambios de territorio; era destruida por el triunfo de una idea, la idea católica, y nada podia impedir que esta idea, organizada á su vez, si se se hubiese querido, dominase el mundo.

Vióse inaugurarse un período muy corto en que las doctrinas de autoridad siguieron en todas partes en pacífico progreso. Particularmente en los países católicos pareció que la monarquía renacia; ¡la monarquía, esa forma antigua y casi revelada del orden político! Basta indicar este movimiento general de la Europa y los acontecimientos que suscitó desde 1849 á 1855, esto es, desde la campaña de Roma hasta que la presencia y la influencia impertinente del Piamonte en el Congreso de Paris, agruparon en el horizonte tormentas mas terribles que las que habian desaparecido con las revoluciones de 1848 y 1849.

Reinaba la paz y la amistad entre las naciones que se habian reunido en Gaeta, llovian prosperidades sobre cada una de ellas, y todas eran afortunadas en sus designios. El reino de las Dos-Sicilias vivia tranquilo y colmado de bienes temporales bajo un rey popular y respetado. El Austria completamente pacificada se reunia bajo el cetro de su joven emperador; restableciendo la libertad de la Iglesia, Francisco José preparaba su imperio á una realidad moral que no realizará jamas la unificación burocrática, y hacia conquistas, ó mejor, adiciones territoriales que la guerra todavia realizará menos. La España gozaba de una paz inesperada; una hija de España reinaba en Francia, y la elección que la habia levantado hasta el trono, sin tener nada que ver con las combinaciones matrimoniales de la antigua política, no dejaba de producir entre ambas naciones una alianza por otra parte muy conforme con su genio y que prometia para lo porvenir. Por último, la Francia que habia tomado la parte principal en la obra

reparadora, recibia tambien una gran recompensa. Desde el día en que por su mediacion el Papa volvió á Roma, la Francia vió desaparecer sucesivamente la anarquía, constituirse un gobierno regular, establecer una dinastía, y con ella echar la paz civil vigorosas raices en el suelo tan removido y que tan desastrosamente se habia vuelto sumamente móvil. Bello era lo presente; lo porvenir sonreía; se habian pasado terribles pruebas. Sedición, peste, hambre, guerra, todo habia pasado, y de todo no quedaba sino la esperanza próxima de la seguridad y de la gloria. Sin duda en Francia como en otras partes podian desearse muchas otras cosas, podian temerse muchas otras. Pero todos los deseos legítimos podian darse á conocer y nada paralizaba directa y decididamente la energía que queria aspirar al bien.

Las naciones protestantes, las que habian vencido en Waterlóo y habian hecho prevalecer su voluntad y sus intereses en el congreso de Viena, distaban mucho de gozar de esta paz en medio de la gloria, y mas todavia de esta esperanza en la prosperidad. A la Inglaterra no le habia cabido el honor de la guerra de Crimea, y vió súbitamente venirle encima el disgusto de la guerra de las Indias. La Rusia era derrotada y humillada, y perdía su largo prestigio de la fuerza; su derrota le creaba numerosas dificultades en el interior; el temible czar Nicolas que falleció súbitamente, tuvo tiempo para ver malograda toda su obra y todos los esfuerzos de su reinado duro y sangriento. La Prusia no era ya en Alemania mas que el tipo de la ambicion intrigante é irresuelta.

La paz de las naciones católicas entre sí, y en cada una de ellas el respeto á la libertad de la Iglesia, constituía para la Europa protestante el mayor tal vez de los peligros. No hay Estado alguno grande y herético que no tenga bajo su dominación un pueblo ó una rama de un pueblo católico. La Inglaterra tiene su Irlanda, y no nombramos aquí mas que esta victima; la Prusia tiene su ducado de Posen y sus provincias del Rhin; la Rusia tiene el mas pesado resto de la Polonia.

Pues bien; la opresion y el desprecio de los pueblos católicos habian sido posibles mientras todos los gobiernos europeos, así los de los países católicos como los demas, habian adoptado el sistema de oprimir y menospreciar á la Iglesia, estinguir su vitalidad, denunciarla como enemiga del género humano y entregarla por sí propios al escarnio y al odio de los pueblos. Entonces el ingles, el prusiano y el ruso podian permitirse contra el raya católico todo lo que el turco se habia permitido por largo tiempo contra el raya cristiano; no contentos con atar é imponer silencio al sacerdocio, podian aspirar á acabar con él por completo, comprar á pesar suyo su apostasia ó establecerla por fraude y á viva fuerza. Así lo hizo la Rusia con menosprecio de los tratados y de la justicia natural, sin oposicion alguna de los demas gobiernos, y con la complicidad de toda la prensa; podía continuar, y los demas, segun sus necesidades ó su aptitud, podian imitarle hasta que por fin los pueblos católicos se hubiesen asimilado ó hubiesen desaparecido. Pero en presencia de cuatro naciones, en el seno de las cuales la Iglesia, pura y discreta, vivia libre y honrada, habia dos cosas igualmente imposibles; la primera, proseguir y llevar á cabo esta tarea bárbara; la segunda, hacer que se olvidasen los excesos antiguos y recientes. Desde entonces, pues, la Inglaterra, la Rusia y la Prusia estaban condenadas con respecto á sus súbditos católicos á la situacion vengadora de no poder sostener el sistema de represion sin

escitar la revolucion, ni aflojarlo sin causar desprecio. Así, despues de un período de ménos de cincuenta años, esos protestantes, vencedores en 1815, se encontraban cogidos en sus lazos hábilmente preparados: por la esclusiva fuerza de las cosas, por su severidad natural é invencible, á despecho de todos los obstáculos, sin haber dado siquiera una batalla, el catolicismo que á su placer habian fraccionado y estrujado, revivia, los dominaba y se hacia superior á ellos en todas partes.

No habian transcurrido aun cincuenta años despues de la batalla de Waterlóo, y pocos años despues de la toma de Roma, la gran Francia católica se encontraba árbitra de la Europa, y no habia en el mundo un pueblo oprimido que no esperase de la Francia su emancipacion y que en algun modo no fuese ya su protegido.

#### VII.

A propósito hemos dejado de mencionar á dos naciones, ó mejor, á dos gobiernos católicos que en 1849 no se asociaron á los deseos y á los esfuerzos de los demas para poner en libertad al Papa. El gobierno belga solo se acordó de que era neutral, y la nacion, despreciando el uso mas santo que un pueblo puede hacer de la libertad, no supo reclamar su parte en la cruzada. El gobierno piamontes, subyugado ya por la revolucion, protestó contra la iniciativa española é invocó el principio de la no-intervencion. Este sacrilegio, hecho todavia con timidez, fué firmado por un rey católico, y sub-firmado por un eclesiástico escomulgado.

Se dirá que la Bélgica no es por esto ménos próspera, y que el Piamonte, si no ha prosperado, á lo ménos se ha aumentado. Me limitaré á observar que las prosperidades de la Bélgica tienen su triste compensacion. ¿Quién quisiera garantizar los destinos de la Bélgica? Con respecto al Piamonte, Dios no ha dado todavia el fallo definitivo, pero no ha dejado de hablar por esto con voz bastante amenazadora. Las grandezas del Piamonte son mas inseguras aun que las prosperidades de la Bélgica.

Despues de haberse negado á asociarse á la adhesion de las demas potencias católicas en favor del Papa, y haberse negado á ello de un modo que nada tenia de católico ni de régio, Carlos Alberto derrotado fué á ocultarse para morir; á su ministro silbado se le encontró muerto en una cabaña; su pequeño Estado que lo habia visto rico, tranquilo, muy honrado, y que podía esperar en un porvenir próximo acrecentamientos brillantes y legítimos, cayó súbitamente en manos de un príncipe inesperto que lo ha dejado caer en manos de la revolucion. Ya sé que el Piamonte se ha convertido en el reino de Italia. Esto se ha hecho..... sobre el papel, pero el papel es susceptible de rasgarse. En tanto que el reino de Italia que solo es un hecho decretado, se convierte en un hecho consumado, la situacion actualmente insegura del Estado y de la dinastía de Carlos Alberto se resume en dos palabras: dos provincias ménos, y dos mil millones mas de deuda.

Si la Bélgica hubiese sido ménos indiferente á los proyectos de los que desde el año 1848 se proponian espropiar al Papa, podría temer ménos ahora el peligro de ser tambien ella incorporada.

Si el Piamonte hubiese sido simplemente italiano en vez de ser revolucionario, si hubiese querido simplemente formar el reino de Italia y no hacer que desapareciese el pontificado, acaso el Piamonte se hubiera ensanchado con mas seguridad y de un modo mas digno.

#### VIII.

Pero si la Bélgica y el Piamonte que

fueron indiferentes ó contrarios en 1848 á la suerte del pontificado, pueden desde ahora darse por castigados, ¿qué dirémos del estado mas lamentable del pontificado y de algunas de las naciones católicas que le auxiliaron? Efectivamente, la escena y el horizonte que se ofrecian en 1855 han variado por completo. La Italia está ardiendo: cuatro distintas nacionalidades, la de Módena, Parma, Florencia y Nápoles han desaparecido en el general incendio; Roma mas importante que las demas, parece que es la nacionalidad italiana, parece próxima á desaparecer tambien, y materialmente hablando no subsiste sino por una fuerza que cada vez mas manifiesta estar cansada. Con Roma desaparecerá la Italia católica para abrir paso á una Italia revolucionaria, protestante de hecho, gobernada por manos brutales que se suponen encargadas de la mision de suprimir el cáncer del pontificado. Tal es el programa de Garibaldi.

El Austria, á pesar de la fuerza y de la fidelidad de su ejército que hace helar todavia de espanto el valor garibaldino, está pasando por una crisis de la cual hasta los hombres mas importantes dudan que pueda salir airoso; la revolucion la apremia en el exterior, la desgarran en el interior, la entrega en manos de los judios, de los protestantes, de los sectarios de toda clase. Contra semejantes enemigos no tiene mas que consejos indiscretos y malos desprovistos de vigor. ¿Qué será del Austria? ¿quedaría un Austria en Italia, quedaría un Austria en Alemania? Y si el Austria sucumbe, no hay ya Alemania católica, así como sucumbiendo Roma, no habria ya Italia católica.

En Francia el aspecto ha cambiado por completo. No es que la Francia haya sufrido hasta el presente disminucion alguna en esa prosperidad material que con tanta magnificencia se realizó despues de la campaña de Roma; no es que su fuerza material inspire ménos respeto ó ménos temor al resto de Europa; no es que materialmente haya vuelto su poderoso brazo contra el catolicismo, del que al contrario se proclama mas que nunca protectora en el mundo. Pero la Francia no goza ya de esa seguridad de alegría que la embriagaba, cuando al rumor de las mismas salvas y músicas reciba á todos los embajadores de Europa que iban á firmar la paz, y al legado del Papa que iba á bautizar al hijo del Emperador. Este hermoso horizonte se ha cubierto de nubarrones que amenazan con una tempestad, no fulguran ya los astros propicios, y el viento que sopla solo sirve para agrupar las negras nubes de las que se han desprendido ya tantos rayos. ¿Qué se han hecho las esperanzas de los pueblos, de los que sufren la persecucion y la muerte, de los que llamaban á la libertad, de los que contaban conservar la paz? El Líbano habrá visto pasar la espada de la Francia, y no quedará emancipado. La Polonia se ha puesto de rodillas, y mostrando su sudario manchado de sangre, ha creído que se notaria que aun estaba viva. El *Monitor* le ha dicho: Descansa en tu tumba.

¡Oh Polonia! No, no está demasiado elevado el cielo para oír tus quejas de desesperacion, y no está demasiado lejos la Francia para socorrerte. No está lejos el brazo de la Francia, y tampoco su corazon; pero está lejos de ti su política. Y porque tú te has dejado seducir por las promesas de la política revolucionaria, sabrás por tu prolongado martirio que ni los caminos de hierro aproximan los pueblos, ni los programas de libertad los emancipan. Los pueblos son hermanos y se ayudan como hermanos, cuando sirven y adoran en comun á su Padre que está en los cielos, y entonces un hombre que anda des-

calzo por el mundo reúne ejércitos y da la libertad. Descansa en tu tumba, Polonia.

#### VIII.

Pero el cambio ocurrido en Francia se hace notar especialmente con respecto á la Iglesia. Recuérdense las vivas aclamaciones que dejó oír el episcopado convocado y presente en el bautizo del príncipe imperial: las palabras y los actos que dieron margen á aquella manifestacion solemne, no habian dado á conocer ciertamente esa serie de amenazas cada vez mas áspersas, lanzadas una despues de otra para imponer silencio á la reprimida conciencia de los obispos. El Piamonte despoja á la Iglesia sin perder por esto el patrocinio de la Francia; la cabeza de la Iglesia en medio de su angustia, es acusado oficialmente en Francia de temerario é ingrato; un príncipe toma á risa los dolores de la Iglesia, y los *bravos* con que es acogida su fácil elocucion, se ponen oficialmente en conocimiento de la Francia como una gloria para la dinastía. Y cuando se ven aglomerarse esas cosas singulares y terribles, á un tiempo bajo pena de formacion de causa, de multa, cárcel ó destierro, se invita á los obispos á que nada toman y que en todo caso nada digan. De cincuenta años acá nunca se habia restringido tanto la libertad de escribir, y nunca se habian visto salir al público y circular tan crecido número de malos escritos. Especuladores liberos reimprimen las obras de Voltaire para uso del pueblo, y se somete á los tribunales á respetables eclesiásticos por haber escrito algunas páginas en refutacion.

Todos los días se ceban contra la Iglesia cien escritorzuelos que hasta tienen la insolencia de no presentar las apariencias de decoro y de cultura, calumnian sus dogmas, su moral, sus instituciones, sus ministros, sus obras, impunemente atacan la fe de sus conciudadanos, impunemente califican de *canalla* á las Hermanas de los pobres y á las Hermanas de la Caridad, y piden con cinismo que se les apliquen las leyes de proscripción, y sin embargo los periódicos católicos no publican las graves y nobles pastorales de los obispos sin esponsorse á correr el riesgo de una advertencia. Cuando mas se desata por un lado la licencia, tanto mas se refrena por otro la libertad de hablar. Por una innovacion acaso inaudita en la historia del periodismo hay escritores sobre quienes pesa el interdicto, sin acusárseles de falta alguna legal. Su única falta es la de ser católicos; por este único delito se ven privados de la facultad comun de publicar escritos. El gobierno no reconoce en ellos «el espíritu de conciliacion», que exige á los ciudadanos, cuando bien le parece, antes de otorgarles el derecho constitucional de escribir cada día. Se toleran el folleto y el libro; mas ¡ay del periódico que se atreviese á admitirlos en su redaccion! Pero el ciudadano que califica de canalla á las Hermanas de la Caridad, este no encuentra traba alguna y no espone su periódico á ningún percance; este tiene ya en grado suficiente el espíritu de conciliacion.

La prensa autorizada no reprime casi sus arranques propios de igual índole. Para ello tambien los católicos son ahora *clericales*, y esta calificacion tomada de los periódicos revolucionarios de Bélgica es uno de sus argumentos favoritos. Se comprende muy bien que los voluntarios al parecer indisciplinados del *Siecle* y de la *Opinion nacional*, tratan de suscitacion con el nombre de *partido clerical* el antiguo y estúpido espantajo que los liberales de 1828 llamaban el *partido sacerdote*. Pero, ¿con qué miras los soldados regulares del *Constitucional*, de la *Patria* y del *Pais* reciben el encargo de evocar ese



al saber que algunos operarios que no fueron admitidos por los inspectores en atención á ser su constitución poco robusta; reclamaron con empeño que se les tomase á prueba...

Esta considerable division de operarios no era mas que un destacamento de los que se han contratado espontáneamente y que en número de cinco mil se dirigian sucesivamente á las obras.

En la actualidad, con los operarios que están ya en los trabajos y con los sirios que van llegando por el otro lado de la línea podemos asegurar que hay de seis á siete mil operarios ocupados en las distintas secciones que comprenden los trabajos. Los unos van á ser destinados á la apertura de la utilísima comunicación que de Zagazig al lago Timsah debe poner el centro del istmo en relacion con el Nilo...

Tenemos, pues, que al presente los trabajos se activan por tres puntos importantes á la vez; con la apertura de un canal navegable de agua dulce, independiente de la toma de agua del lago Maxama de que se sirven los operarios, ya desde el mes de enero se establece la línea interior uniendo el istmo con las más fértiles provincias egipcias. Con el pequeño canal que se activa á la vez desde Kántara á puerto Said, con su muy próxima prolongacion á Ferdane, los buques llegarán desde el Mediterráneo hasta muy cerca de los otros, y creemos que en breve podremos anunciar que está terminado este trabajo.

Segun nuestras noticias no creemos aventurado calcular que todos estos trabajos quedarán realizados antes de terminar este año.

Lemos en la Patria:

Una carta particular de Verona con fecha del 9 nos da interesantes pormenores sobre un hecho militar que acaba de ocurrir y merece ser mencionado.

Se asegura que la comision de defensa del Véneto, despues de un detenido estudio, ha enviado á Viena una memoria militar en la cual propone convertir á Rovigo y Padua en dos plazas fuertes de primera clase. El documento espone, segun dicen, que la situación militar del Véneto se ha modificado completamente desde la invasion de las Marcas y la Umbria y la anexion de los ducados; que si la línea del Mincio está solidamente defendida, no sucede lo mismo con la línea del Pó, que se halla indefensa en la parte inferior del rio desde Legnano y Mantua hasta el mar, y que resulta de este estado de cosas que el cuadrilátero puede ser flanqueado por esta parte por un ejército que se dirigiese á Venecia para tomar por la espalda sus obras de tierra.

En dicha memoria se añade que, haciendo de Rovigo y Padua dos plazas fuertes de primera clase, se trasformaria completamente la situación militar del pais y dejaria la línea del Pó tan fuerte como la del Mincio, pues su defensa se apoyaria en las cuatro plazas de Mantua, Legnano, Padua y Rovigo, así como la de la línea del Mincio se apoya en las

cuatro plazas de Peschiera, Verona, Mantua y Legnano. El Véneto estaria por consiguiente protegido por un sistema formidable de defensas exágonas que se desarrollaria sobre los fuertes por donde puede atacarse la parte de tierra.

La carta de donde tomamos estos pormenores no habla de la cuestion política ni de la pecuniaria, que han de representar un importantísimo papel en este negocio, y solo habla del proyecto bajo el punto de vista puramente científico, pero dando pormenores verdaderamente interesantes.

Asegura que el cuerpo de ingenieros austriacos, convencido de que obras tan importantes no pueden hacerse simultáneamente, pide que se dé la preferencia á la ciudad de Padua, que está considerada ya entre las plazas de tercera clase, y que en el sistema de defensa actual del Véneto, tiene una importancia inmediata. La ciudad de Padua está situada á unos sesenta y cinco kilómetros de Venecia, con la cual se comunica por medio de un ferrocarril y un camino estratégico. Estos detalles bastan para hacer ver toda la importancia militar que presenta.

El 15 se celebró en Londres un gran banquete, con motivo del 72.º aniversario de la fundacion de la Real Sociedad protectora de la literatura. La presidió el duque de Aumale, asistiendo el conde de Paris, el duque de Chartres, el principe de Condé y el conde de Eu. El duque de Aumale pronunció un discurso elogioso de la literatura inglesa y encareciendo las ventajas de la libertad de imprenta, no solo con relacion á la política, sino tambien á la literatura en general. Una suscripcion que se abrió en el acto para el fomento de la literatura, produjo 900 libras esterlinas, figurando en ella la reina Victoria por 100 libras, y el duque de Aumale por dos mil francos.

El diario demagógico de Paris la Opinion nationale, cuenta que los francasones van á quitar el título de gran-maestre al principe Luciano Murat, por haber votado en el Senado frances á favor de la soberania temporal del Papa y otros escosos.

La Gaceta de Londres publica una proclama de la reina recomendando á los súbditos británicos que en el conflicto que divide los Estados Unidos no intervengan en favor de ninguno de los contendientes, ni comprometan la neutralidad que á los intereses de Inglaterra conviene en este asunto.

De Paris escriben á La Correspondencia asegurando que en toda Francia ha hecho una penosa sensacion la decretada evacuacion de Siria, que se califica de un nuevo acto de débil condescendencia para con los ingleses. Nos dicen tambien, y en prueba de imparcialidad repetiremos, que al gobierno imperial no se le oculta el estado de la opinion en este asunto, y que manifestaba á sus amigos que si ahora no ha podido menos de consentir en la evacuacion por cumplir con el tratado que se hizo para la ocupacion, aprovechará la ocasion primera, para poner el pie en Siria, con el propósito firme de no abandonarla, mientras no se mejore la condicion de los cristianos.

De una carta de Roma que con fecha 10 escriben á uno de nuestros colegas, tomamos los siguientes interesantes párrafos:

De todos los rumores sobre el particular, el mas estendido y acreditado es que entre Francisco II y Napoleon se está ventilando un arreglo sobre la base de restaurar en Nápoles el trono borbónico, á condicion de dejar indefinidamente en poder de Francia cierto número de plazas fuertes en el litoral Mediterráneo, ora de Sicilia, ora de Tierra-

Firme. Den Vds. á esta noticia el crédito que quieran; lo único que yo aseguro á Vds. es que corre mucho y muy acreditada, y que se funda en el extraordinario menudeo de comunicaciones entre los dos citados soberanos.

El principe don Luis, conde de Caserta, hermano de Francisco II, se marchó el domingo último á Baviera para casarse con la hermana de su angusta cuñada. Al desembarcar en Marsella ha sido recibido con aparato verdaderamente régio; mas de doscientos carruajes le estaban aguardando en el muelle, y le acompañaron hasta su residencia, seguidos de multitud de gente que habia acudido, mas que por curiosidad, á saludar con admiracion y respeto al jóven principe, ya tan distinguido en defender la sociedad contra los bárbaros modernos.

El gobierno frances, deseoso de quitar, en cuanto fuera posible, á este recibimiento el carácter de una manifestacion legitimista, mandó al prefecto de la ciudad y á todos los empleados que tomasen parte en ella y fuesen á rendir homenaje al augusto viajero. Los marseleses han conocido perfectamente la imperial maniobra, y se han compuesto de modo que el gobierno frances no pudiera dudar del género y la intencion de los obsequios que han dispensado al principe napolitano.

Para el próximo mes de junio se espera que llegue á estas aguas la escuadra rusa. El principe Toriodio tiene encargo del Czar para proveer al almirante ruso de todo el dinero que necesite.

Entre tanto, y aunque todavía no han llegado los diez mil hombres que el general Goyón aguarda de Francia, las disposiciones todas que ha tomado en Roma y en Civita-Vecchia, y las numerosas provisiones desembarcadas últimamente en este puerto, son claro anuncio de que se va á aumentar considerablemente el ejército frances de ocupacion. Créese que el fin de este aumento es maniobrar dentro de poco en el reino de Nápoles, y que todas estas medidas las toma el gobierno frances previendo una guerra no remota con la Gran-Bretaña.

Y á propósito, hablaré de un combate verificado en la frontera pontificia entre partidas borbónicas y tropas francesas, que han querido desarmarlas por haber entrado en territorio neutral protegidas por el pabellon frances.

No respondo de que el hecho esté bien explicado; pero aseguro que los borbónicos han acampado cerca de Banco, y que se han batido. ¿Con quién? No lo sé de cierto. Únicamente diré, como de pasada, que este suceso podria proporcionar un excelente pretexto á los franceses para correrse por la frontera y meterse en el reino de Nápoles, cosa que desean mucho y que creen realizar muy pronto.

NACIONAL.

MADRID 21 DE MAYO.

El 18 se estrenó, con brillantísimo éxito en el teatro de Novedades, á beneficio del primer actor y director D. Antonio Pizarro, el drama Luz divina. Es una pintura de los caballerescos siglos-medios, siglos en que dominaba la fe, y en los cuales el espíritu tenia un inmenso predominio sobre la materia. La obra que nos ocupa proclama el progreso y la civilizacion. Cuando un personaje reconviene á otro porque siempre batalla, el aludido le contesta que paga al siglo en que vive su tributo, dándole su sangre, y se la da para comprar á sus nietos la paz que les debe. Este drama es un libro de filosofía. En él se nos presenta la victoria de la paciencia sobre el demonio de la ira. Está lleno de máximas morales expresadas en bellísimos versos. Recomendamos á nuestros lectores que vayan á oírlos.

Tambien se estrenó en el teatro del Principe El Tanto por ciento, la mejor comedia del Sr. Lopez Ayala; la mejor comedia que se ha hecho en la presente temporada cómica; la mejor que se representa hace años. Sus dos primeros actos admiran y entusiasman por el arte con que están escritos, por los mil bellos y filosóficos pensamientos de que están sembrados; el último es mas inferior relativamente; pero tambien muy bueno y tiene bellezas de primer orden. Al fin del segundo y del tercero el público llamó á las tablas al autor en medio de frenéticos y generales aplausos.—La lindísima pieza Génio y figura... original de la señorita doña Joaquina García Balmaseda, coronó dignamente esta funcion que hará época en los fastos dramáticos de nuestro pais.

En todo el término de Gandía se presenta tan escasa la cosecha de seda como en casi toda la provincia de Valencia, á pesar del esmero con que se ha cuidado á los gusanos. De estos los que mejores resultados ofrecen son los procedentes de semilla de la Carolina.

El aparato buzo inventado por el señor Masdeu, con el título de Lámpara acuática del principe Don Alfonso, cuya prueba oficial se hizo en el puerto de Barcelona el año próximo pasado en presencia de la comitiva real, fué el miércoles botado al agua en el mismo puerto. A las diez de la mañana se sumergió en el mar á unas cinco brazas, y permaneció sumergido tocando en el fondo por espacio de hora y media sin comunicacion alguna con la atmósfera, llevando dentro al inventor y dos personas mas, los que salieron despues sin la menor novedad y sin auxilio de ninguna clase, mostrando algunos objetos que sacaron del fondo del agua. Tambien se le vió despues marchar lentamente en varias direcciones llevando encerradas cuatro personas, que salieron igualmente sin novedad al cabo de media hora. Dicho aparato buzo ha sido construido, en los talleres de aquella capital. Despues de la prueba fué puesto á bordo de un buque que debia trasportarle á Málaga.

Anúnciase la venida á Madrid para el otoño próximo de S. M. la reina madre ó del duque de Valencia, y á esta venida se quiere dar un fin político. Sabemos positivamente que hasta ahora S. M. la reina madre no piensa en venir á España, y que hace tiempo los amigos del duque de Valencia anuncian su vuelta, atribuyéndola solo al deseo del general Narvaez de pasar los últimos años de su vida en su patria.

La corte volverá á Madrid desde Aranjuez el 25, adelantándose así una semana á la fecha del 1.º de junio antes señalado. Ya están dadas las órdenes en palacio para que así se verifique.

Hoy por la mañana no ocurría nada en Marruecos que pueda interesarnos directamente; las prevenciones que algunas cartas dicen se han hecho y hacen en la plaza de Tetuan, son naturales, cuando todavía tenemos asuntos pendientes con el gobierno marroquí; pero no significan, podemos asegurarlo, que haya todavía ningún motivo para tener guerra ó rompimiento con los marroquíes.

Han llegado á Madrid y se han presentado va al presidente del consejo de ministros, el alcalde moro de Tetuan y su hijo, el mismo niño de quien tanto han hablado los periódicos. Ambos, y particularmente el niño, habian muy bien el español y parecen hallarse muy satisfechos en nuestro pais.

Una carta de Tetuan, fecha 11, publicada ayer por El Reino, dice que se ha hecho una visita general á las fortificaciones de la plaza, y desde dicho dia ha principiado á trabajar en ellas el cuerpo de ingenie-

ros en casi toda su fuerza, asegurándose de llegar de un momento á otro la artillería rayada con que se van á dotar las murallas.

El mismo dia 14 habia salido el alcalde moro de Tetuan para Madrid (donde ya se encuentra) acompañado de su hijo, con el fin de ofrecer sus respetos á S. M. la Reina.

Anuncia anoche La Epoca que parece se ha mandado que los soldados procedentes de las últimas quintas se unan en un breve plazo á sus banderas. Sin duda el gobierno desea estar perfectamente preparado á todas las eventualidades á que pueda dar lugar la cuestion de Africa, manteniendo nuestro ejército y nuestras fuerzas navales en el pie mas respetable que han tenido hace mucho tiempo.

Parte telegráfica.

Paris 17.—Todo el mundo se ocupa aquí de la cuestion de Siria y del discurso de Mr. Billanté. Francia parece resuelta á intervenir por sí y ante sí, si la renevan los asesinatos ó los insultos contra los cristianos.

Las conferencias sobre los principados danubianos tendrán lugar en Paris y no en Constantinopla, como se ha dicho por algunos.

A pesar de lo que dicen los diarios de Constantinopla, se piensa en enviar una comision europea á Roma y Herzegovina para velar por los cristianos de allí durante la informacion que se va á abrir bajo la presidencia de Omar-baja.

Valencia 12 de mayo.

En otras ocasiones nos hemos ocupado de la introduccion del gusano de seda del ailanto, árbol que crece en nuestras calles y paseos y hoy vamos á dar nuevas noticias sobre esta industria que se está planteando en Francia en grande escala y de que nos habla la Patrie en su último número en los términos que siguen:

Sabido es que el gusano de seda comúnmente conocido, el que se alimenta de las hojas de la morera, no puede desarrollarse sino en locales abrigados, y que su cria sujeta á grande mortandad, exige los cuidados mas minuciosos.

La Patrie se ha ocupado en distintas ocasiones de la introduccion en Francia de un gusano de seda rústico, el Bombyx cynthia, que vive al aire libre y casi sin ningún cuidado sobre las hojas del ailanto. Nuestros lectores nos agradecerán que les hagamos conocer dos circunstancias suficientes para asegurar el buen éxito próximo y completo de este descubrimiento, debido á uno de los miembros mas distinguidos de la Sociedad de aclimatacion, Mr. Guerin Meneville.

En primer lugar debemos indicar como un paso importante para el porvenir de este descubrimiento la concesion hecha por el emperador á Mr. Guerin Meneville de un terreno de muchas hectáreas situado en la posesion imperial de Vincennes, en Joinville-le-Pón.

Siempre á la cabeza del progreso, siempre preocupado por el bienestar de las clases inferiores, el emperador ha visto en esta industria que debe enriquecer las provincias pobres é incultas de Francia, un beneficio para la agricultura, y en su producto que deba proporcionar á precios módicos vestidos fuertes, abrigados y agradables, un bienestar para el pueblo entero.

Para estimular á los propietarios á emprender este cultivo y para que el público forme mas pronto juicio de los resultados que puede dar, S. M. ha protegido á Mr. Guerin Meneville hasta el punto de hacer en una posesion imperial, á las puertas de Paris, plantaciones de ailantos y cria de sus gusanos, ayudando de este modo por un ensayo práctico, á las personas que deseen dedicarse á esta nueva industria.

Ademas se forma en este momento una sociedad cuyas operaciones comprenden el cultivo del ailanto, la cria del gusano y la compra, venta y filatura de los capullos que este produce. Estas son las principales noticias que nos da la Patrie acerca de los progresos que hace en Francia esta nueva industria. En Valencia se ha ocupado ya de ella, como dijimos dias pasados, la Sociedad Valenciana de Agricultura, y es de esperar que muy en breve se hagan ensayos que pueden ser muy útiles para el pais. (D. M. de V.)

